
本报台北 ! 月 " 日电 （记者吴亚
明、王连伟）由江苏淮安市政府和台湾
工业总会联合主办的 !"#$淮安（台北）
交流合作推进周，今天在此间开幕，海
基会董事长林中森，台湾工业总会理事
长、金仁宝集团董事长许胜雄和岛内工
商、教育、文化等各界人士百余人出席
了开幕式。

淮安市市长曲福田在开幕式致辞时
回顾了淮安与台湾交流合作取得的成
果。他说，!%&' 年是淮台交流合作跃
上新台阶、更上层楼的一年，双方在教
育、文化、卫生等领域的交流持续扩
大，全市共引进台资企业近 (% 家，实
际利用台资 )*$+ 亿美元，总量居江苏
省第二，并再次被台湾电电公会评为大
陆地区投资“极力推荐城市”。
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岁邵逸夫辞世
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#月+日，香港影视大亨、慈善家邵逸夫以#%+岁
高龄离世。这位笑傲香港影视界数十载的传奇人
物，#%$岁才卸下香港无线电视董事局主席。一生捐
献的公益慈善事业，累计超过#%%亿港元，全国各地
的高校，几乎都有他捐建的“逸夫楼”。香港媒体+日
评价他“懂聚财更识散财，赢得生前身后名”。

香港电视广播有限公司 （无线电视，即
,-.） +日发布消息称，该公司荣誉主席邵逸夫
爵士当日 ( 时 )) 分在家人陪伴下于香港家中安
详离世，享年 &"+岁。

邵逸夫，&/"+ 年 && 月 &/ 日生于浙江省宁
波市镇海镇，原名邵仁楞。他自号“逸夫”，是
希望自己安逸度过一生。他 +" 岁时，每天还坚
持工作 &( 小时，未必能称安逸，但年过百岁仍
行走在影视第一线，慷慨布施不为财所累的潇洒
身影，确实堪称飘逸出尘。

这位影视巨人上世纪 )" 年代创办邵氏兄弟
（香港）公司，拍摄过千部电影，并赢得“邵氏出
品，必属精品”的口碑。上世纪 ("年代创办 ,-.，
制作过无数脍炙人口的电视剧。香港商务及经济
发展局局长苏锦梁 +日说，邵逸夫创造的影视世
界“陪伴我们成长，是不少香港人的集体回忆”。

邵逸夫对香港娱乐圈影响深远。,-. 曾经
雄霸香港电视半壁江山。 《上海滩》、 《射雕英
雄传》、《神雕侠侣》、《鹿鼎记》等巨制捧出了
“五虎将”，令其他竞争对手都黯然失色。他于
&/+&年主持开设的训练班，被誉为“港星摇篮”，
香港演艺圈“黄金一代”如周润发、周星驰、梁
朝伟、刘德华、郭富城、刘嘉玲等顶尖巨星，乃
至大导演杜琪峰等都出自这个训练班。邵逸夫钦
点的歌坛“四大天王”品牌，光环至今不衰，而
“香港小姐”选举也赚足眼球。

更令人钦佩的是，邵逸夫虽然就财富而论在
香港排不进前五，却堪称香港最慷慨的富豪，一
生捐助社会公益、慈善、教育和科技事业超过
&""亿港元。以“逸夫”命名的教学楼、图书
馆、科技馆及其它文化艺术、医疗设施遍布
中国各地。!""!年，他设立了被誉为“东
方诺贝尔奖”的“邵逸夫奖”，单项奖金
高达 &""万美元。“他高瞻远瞩，其他
人也有捐助各种奖项，但没有邵逸夫
奖影响力这么大。”邵逸夫奖评审会
副主席、香港中文大学物理学教
授杨纲凯 + 日受访时说：

“他做事情，到底是
厉害。”

+日上午，香港特首梁振英对邵逸夫表示哀悼，赞扬他“长期大力推动演艺发展，又在香
港及内地作出公益事业，十分值得尊重”。香港商务及经济发展局局长苏锦梁同日表示，邵逸夫积极
和坚毅的精神有如他制作的经典电影及电视节目一样，长留香港人的心中。
邵逸夫的成就与慈善贡献，为他赢来广泛赞誉。他于 &/+$年获英女王颁发 0.1勋衔。&/++年获英女王册

封为爵士。&//"年，中国政府将中国发现的 !2//号行星命名为“邵逸夫星”。&//&年，美国旧金山市将每年的 /月
2日定为“邵逸夫日”。邵逸夫的善举多次获得中国领导人赞许，!%%+年邵逸夫获民政部颁发“中华慈善终身荣誉奖”，
是内地对他慈善事业的最高肯定。

+日，除了香港不少影视名人对邵逸夫辞世表示惋惜与哀思外，内地网友也纷纷表达追思。福州网友“南侠米帅”
说，相信很多普通人都是通过不同学校里的“逸夫楼”知道这位先生的3在“逸夫楼”上过学的同学们出来点支

蜡烛说声“走好”！“老先生走好！得老先生恩惠，从小学到大学我都是在‘逸夫楼’里读书、上课。”网友
“流水归宿”感叹道。还有网友发起了“随手拍校内逸夫楼”的微博活动，为邵逸夫送行。网友

“丁道师”还用百度地图搜索邵逸夫在全国各地捐助的相关教育和医疗单位，“结果非
常震惊”。地图上，以红色标记为代表的捐助项目遍布半个中国。

从 &/2)年开始，邵逸夫持续捐助内地。据不完全统计，邵逸夫共
捐赠内地科教文卫事业逾!"亿港元，捐建项目总数超#$$$个。

其中八成以上为教育项目，受惠学校千余所。邵逸夫
还热心捐助受自然灾害影响的地区，例如在

&///年捐出!)""万港元，救助台湾“/·
!&”大地震灾民；!""2年向四

川地震灾区捐款%亿
港元。

!

广厦庇学子

除了影视巨鳄和慈善家，邵逸夫身上还有
许多标签：一个不愿继承家业的富二代，精明
强干又风流倜傥的才子，永远面带笑容，异常节
俭的亿万富翁，工作狂兼养生达人……

曾在邵氏电影工作过的香港导演余积廉 + 日
接受采访时回忆说，邵逸夫在他心中是个很有修
为非常儒雅的老板，底下员工很难见到他，因为
“他每天都是在埋头工作”。邵逸夫曾说过，自己最
大的乐趣就是工作。邵逸夫创办邵氏电影时，几乎
每天都在公司看片，一看就是七八个小时也不休息，
“不管哪个导演拍的片，他都要亲自看，然后给出意
见”。

邵逸夫这样的有钱人，在生活中却是异常节俭。
余积廉回忆说，当年邵逸夫在公司开会以及平时记事
的纸全都是别人用过的废纸，“他看到那张纸只要有
空白，还能写字，他就会收集起来做记事本”。而且看
到地上被人扔掉的废钉子，他也会捡起来，告诉大家要
再回收利用。“一点也没有土豪的感觉，这不是一般有
钱人能做到的。”

笑容是“六叔”邵逸夫的标志之一。邵氏公司的老员
工透露，邵逸夫年轻的时候就非常和善，不管是导演还是
杂工，他都会很热情地打招呼，并且随时保持微笑。到了
百岁高龄，邵逸夫每次出席 ,-. 的台庆都是面带微笑。
!""+年香港小姐亚军王君馨 +日回忆说，记得自己入行的
那年，就是邵逸夫爵士 &""岁。一个庆祝活动上，邵逸
夫坐在她旁边，注意到她有外国口音，便主动用英文
问：“45676 876 9:; <7:=（你从哪儿来）？”“觉得
他是很友善的人，身体语言和眼神都令身边人很舒
服和放松。”

邵逸夫生前接受访问，被问及长寿秘诀时
说：“长寿之道在于运动。我每天早上都要做
$)分钟气功；在家走路，以前是每周 $ 次打
高尔夫。”此外，他还有“三不做”，“第一
不赌钱，第二不喝酒，第三不做不正常的
事。”何谓不正常的事？邵逸夫说，刺激
的事情对身体不好，总之要正常生活。

余积廉对邵逸夫的离世颇觉伤
感：“好人有好报，希望他在另外
一个世界也能很快乐！”
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为人多和气
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百岁写传奇

邵逸夫和他的影视作品

（资料图片）

距离春节越来越近，台湾舆论开始担心年
关可能出现“离职潮”。与台湾经济的“闷”
“冷”不景气形成对比的是，大陆就业市场广
阔且薪资优越。特别是岛内电子科技业者近年
来跳槽到大陆谋职的已经不在少数，农历年后
都有一波离职潮。有岛内媒体分析指出，台湾
中高级主管学有专精，加上语言相通，适应大
陆职场文化不是问题，因此成为大陆高科技企
业的首选目标。还有分析称，台湾高科技人才
纷纷前进大陆，也从另一个侧面反映出两岸经
贸交流的大趋势。台湾企业要留住人，提升自
身吸引力才最重要。
《中国时报》报道称，包括华为、中兴通讯

等大陆手机大厂都对宏达电 （>,0） 全面展开
中国籍猎才行动，其中事业群总经理的价码已经
喊到年薪 #)%万美元。相关人士透露，事业群总
经理的年薪 #)%万美元还只是“裸薪”，若加上
分红、奖金，年薪有望直逼 >,0执行长周永明
上亿元新台币的身价。这样的年薪对年资 #% 年
左右的人最有吸引力，因为他们在台湾企业中往
上走还需要相当一段时间，但是跳到大陆后，薪
水马上“三级跳”。

中高层的“离职潮”也引发了业界的担忧。
岛内也有声音指责大陆企业不该高薪挖人。不
过，有台媒指出，人才流动并没有谁强迫谁的问
题，台湾要解决人才流失的问题，最现实的还是
要从提振台湾经济、增加薪资入手。

新年伊始，经济议题仍是岛内最大关注。据
台湾“中央社”报道，台湾地区原副领导人萧万
长 #月 '日接受媒体访问时表示，他参访各个经
济体后的感受是，台湾在经济方面最“孤独”，
深深感到为了台湾生存发展，为了下一代幸福、
生存，台湾应在全球大环境上有所作为，积极
地、主动地争取加入区域经济整合的机会。

# 月 + 日，台湾 《经济日报》 发表社论说，
台湾正处于经济转换的关键时刻，根据统计资
料，去年 /月起，欧、美的经济略为好转，亚洲
各国的出口都呈现大幅增长，唯独台湾的出口九
十月衰退，##月持平，#!月表现亦不佳，其中，
很明显的是电子产品、光学器材与工具机的出口
大幅减退。若再回头看，过去 #% 年台湾的出口
成长也都落后于亚洲其他国家颇多。深究其原
因，看到的是台湾产品的竞争力正在逐渐消退。
过去以代工自豪的台湾产业结构，缺乏创新能
力，正面临淘汰转型的命运。产业的困境如何突
破，成为 !%#$年台湾的主要经济课题。

为振兴岛内景气，台当局新年推出 '波财经
政策，包括：大规模推动土地活化与都市更新，
扩大兴建合宜住宅，纾缓青年居住问题；以桃园
机场自由贸易示范区为中心，吸引相关产业产生
群聚效应，估计台当局投资 )+)% 亿新台币；推
动金融创意计划，利用市场充裕资金，扶植创意
产业发展，提升经济动能，预计 '年后投资额可
达 '(%%亿元新台币。

经济“孤独”不景气 登陆薪资“三级跳”

台企忧年关出现“离职潮”
木 曰
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台湾在线
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特别报道

# 月 + 日，香港湾仔太原街大红灯笼高挂，

贺年装饰布满商店，市民精心挑选贺年

装饰，准备喜气洋洋欢度春节。

洪少葵摄（中新社发）
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“融”字获选香港2014年度汉字
本报电 香港媒体 # 月 + 日报道，为反映香港民

众对 &$%!年的期盼，香港最大社团民建联今年继续举
办年度汉字评选，获得众多市民支持。结果，“融”
字被评审委员会选为 &$%!年度汉字。

本次年度汉字评选从 &$%'年 %&月 &日至 &"日
由市民提名，总共收到 (')" 份提名表格，其中
#(""份为有效提名表格，其中超过 &$$$ 名中学生
参加，表达了不少青年人对 &$%!年的期盼。

争、辣、激、净、稳、忧、信、融、廉、安
等十个候选年度汉字，以及众多市民提名的自选
汉字当中，“融”被评审委员会选为 &$%! 年度
汉字，并获得最多提名票。

评审委员会对“融”字的解释是：本义是
光明的意思，炊气上升，消消火气，按现今社
会的情况则希望社会融洽，乐也融融。

香港官员：暂不取消限奶令
本报电 据香港媒体报道，香港特区

政府食物及卫生局局长高永文 # 月 ( 日表
示，非常关注由现在至春节需求高峰期，
市面上婴幼儿奶粉供应情况，暂时不会取
消限奶令。

高永文 ( 日出席公开活动后接受媒
体采访时表示，要从三方面进行工作，
才能确保香港婴幼儿奶粉零售市场能
顺利度过春节的需求高峰期，包括：
完善婴幼儿奶粉供应链的工作；继续
维持奶粉出口限制的安排；加强打击
就配方奶粉进行的水货走私活动。

对于奶粉出口限制的安排，高永
文表示，即使在这项安排正在执行
的情况下，压力测试的结果尚且并
不理想，所以作为压抑水货活动的
基本重要措施，出口限制必须继续。
高永文表示，结合以上数方面

的工作，希望有助香港婴幼儿奶粉零
售市场度过即将来临的春节需求高峰
期，确保本地父母能为其婴幼儿购买足
够的配方奶粉。

本报电 据香港电台
#月 (日报道，香港政务
司举办新年首场“政改饭
局”，来自不同政党的 #+

名立法会议员应邀出席，
地点设在政务司司长官
邸。

政改咨询文件出台
后，身兼政治发展咨询专
责小组主席的香港政务司
司长林郑月娥上月宣布，
为争取立法会全体议员的
支持，小组会积极听取各
党派议员的意见，包括在
# 月举办 $ 场议员晚宴，
在轻松气氛下交流政改意
见。晚宴定于 #月 (日、+
日、/日以及 #$日举行。

对林郑月娥举办的
“政改饭局”，民建联主席
谭耀宗认为，有 (% 多名

议员出席整改晚宴是件好事，希望大家
能心平气和讨论，逐步打破僵局。民主
党主席刘慧卿 (日也表示欢迎晚宴，她
称，港府应促成不同政党及团体，用和
平、理性及非暴力方式讨论政改。香港
《信报》 评论称，饭局是政府常用的沟
通手段，可化解歧见纷争。这 $场饭局
能否成为良性互动，将考验林郑月娥的
政治技巧和亲和力。

淮台交流持续扩大

“圆仔”一家
人气火爆

#月 +日，大陆赠台大熊猫“团团”和

“圆圆”的首只宝宝“圆仔”正式和公众见

面的第二天，一大早就有大批游客来到台

北市动物园排队参观，熊猫一家的人气很

是“火爆”。图为市民在台北市动物园观

看、拍摄大熊猫“圆仔”。

吴景腾摄（新华社发）

新华社台北 ! 月 " 日电 （记者何
自力、查文晔）“金融相挺创意起飞”
高阶论坛 ( 日在台北举行，标志着岛
内文化创意产业又一次吹响跨界“总
动员”的号角。

岛内金融、文化等主管部门与银
行、寿险、证券、创投等公会举办论
坛，旨在推动文化创意产业发展。台
湾行政主管部门负责人表示，“创意
起飞”确实需要大家一起关注，期望
金融界在投资文创产业时，意识到这
是一种“社会责任”。

金融主管部门主委曾
铭宗表示，近期会推出支持文创
的相关政策，包括设定 ' 年内金
融业对创意产业放款增至 '#$$亿元新
台币；若对文创产业优良放款的银行，
也考虑会有增设分行的权力。

文化部门负责人龙应台与数百位
银行、寿险、证券业者分享了发展影
视音产业策略。“今天主要是做翻译
工作，让金融业的人认识文创产业。”
龙应台说，“文创需要金融业相挺，
才能走得下去。”

台湾文创产业

吹响“总动员”号角


